

Léon Bonnat (1833-1922) portraitiste. Catalogue raisonné des portraits peints, dessinés et gravés

Guy SAIGNE

[Former member](#)

[PhD](#)

Thesis director

[Barthélémy JOBERT](#)

Additional information

Year thesis started

2009

Status of thesis

Defended

Defense date

12/12/2015

Research theme

[6. Images, apparatus, places: epistemological, hermeneutical and anthropological issues](#)

Thesis

Summary

Léon Bonnat (1833-1922) reçoit sa formation artistique en Espagne, puis dans l'atelier parisien du peintre Léon Cogniet, enfin à Rome. Ses premières grandes compositions religieuses lui apportent très tôt le succès, la renommée, les commandes de l'État, et ses scènes de genre italiennes ou orientalistes sont achetées par la clientèle privée. Vers le milieu des années 1870, il se tourne définitivement vers la peinture de portrait dans laquelle il remporte un immense succès faisant de lui, selon ses contemporains, l'un des plus grands portraitistes de son époque. Il peint les portraits des représentants de la classe dirigeante et fortunée française ou étrangère, en particulier américaine, jusqu'à la Première Guerre mondiale. Il pratique ce genre jusqu'à la fin de ses jours, laissant derrière lui, au-delà des portraits d'amis artistes ou de membres de sa famille, une exceptionnelle « galerie » des personnalités du moment, aristocrates, hommes politiques, grands bourgeois français et étrangers, dont quelques œuvres « iconiques » qui marquent la mémoire collective.

Léon Bonnat (1833-1922) received artistic training in Spain, then in the Parisian studio of the painter Léon Cogniet, and finally in Rome. His early large religious pictures quickly brought him success, fame, and State commissions, while his Italian and Orientalist genres scenes were purchased by private patrons. Around the middle of the 1870s he made a definitive turn toward portrait painting that became immensely successful and made him, according to his contemporaries, one of the greatest portraitists of the wealthy and ruling class in France or abroad, particularly in the United States, before the First World War. He practiced in this genre until the end of his life, leaving behind - except for the portraits of his artist friends and members of his family - an exceptional gallery of personalities of the time, primarily aristocrats, politicians, and French and foreign grands bourgeois, including several iconic works that mark the collective memory.

Jury de soutenance :

- M. Philippe Boutry, Professeur, université Panthéon-Sorbonne
- M^{me} Sophie Harent, Conservateur en chef du patrimoine, directeur du musée Bonnat-Helleu à Bayonne
- [M. Barthélémy Jobert, Professeur, université Paris-Sorbonne](#)
- M^{me} Christine Peltre, Professeur, université de Strasbourg
- M^{me} Chang Ming Peng, Professeur, université Charles de Gaulle, Lille III

À télécharger

[Position de thèse de Guy Saigne .pdf - 48.41 KB](#)

[Download](#)